

Chapitre 7 – L’Afrique australe : un espace en profonde mutation

S’entraîner – Quels défis démographiques pour l’Afrique australe ?

 p. 223

Les États d’Afrique australe ont un poids démographique inégal...

Les sept États d’Afrique australe comptent, en 2022, 118 millions d’habitants. Plus de la moitié de cette population (60 millions) se trouve en Afrique du Sud, qui est le pôle démographique majeur de la région. Il est pratiquement deux fois plus peuplé que le Mozambique (33 millions), et près de quatre fois plus que le Zimbabwe (16 millions). Les quatre autres pays se caractérisent par leur faible poids démographique, compris entre 1,1 million (l’Eswatini) et 2,5 millions d’habitants (le Botswana).

... et connaissent une transition démographique différenciée...

L’Afrique du Sud et le Lesotho sont les seuls pays d’Afrique australe à avoir achevé leur transition démographique. En position intermédiaire, l’Eswatini, le Botswana, le Zimbabwe et la Namibie sont en voie d’achèvement de ce processus. À l’inverse, le Mozambique en est à une phase encore initiale de cette transition. L’accroissement naturel y est élevé, tout comme le taux de fécondité, supérieur à 4,5 enfants par femme.

... ainsi qu’une transition urbaine relativement avancée

L’Afrique du Sud, le Botswana et la Namibie se démarquent par leur population majoritairement urbaine. À l’inverse, avec un taux d’urbanisation inférieur à 38 %, la population du Mozambique, du Zimbabwe, du Lesotho et de l’Eswatini demeure encore très largement rurale. Encouragée par l’exode rural, cette transition urbaine s’accompagne d’un phénomène de bidonvillisation des villes. Celui-ci est particulièrement prononcé au Mozambique où plus de 60 % de la population urbaine vit dans des bidonvilles.

Données : Banque mondiale, 2022.